

# EL PROGRESO

DIARIO LIBERAL

REDACCIÓN  
Lugo, Galicia, España

ADMINISTRACIÓN  
Manuel Becerra, 6

AÑO I

LUGO martes 1.º de Septiembre de 1908

Núm. 14

## ¿MAS CLARO?

No sabemos si acertamos á escribir de modo que se nos entienda ó si importa á algunos que nos comentan, hacerse los desentendidos.

Se ha afirmado que el partido liberal lucense no está donde nosotros estamos, y, aunque no pasó de ser ésta una afirmación cándida de puro gratuita, la hemos contestado cumplidamente, demostrando con hechos, con la evidencia ofrecida por el número, ni con mucho igualado nunca, y con la calidad, jamás superada, de los liberales congregados en el banquete del Teatro-circo, que allí, en aquel acto donde nosotros estuvimos en cuerpo y en espíritu, allí estaba íntegro, completo, el partido liberal de la provincia.

Contra esta demostración nuestra ninguna objeción sería se adujo, como no se haya dado por tal la cita, inoportunamente apuntada, de la ausencia de una veintena de señores, que nosotros queremos y respetamos mucho y que no pueden abrigar, ni abrigan ciertamente, la desvariada ilusión que se les supone de creerse, ellos á sí mismos y por sí solos, el partido liberal.

Hemos manifestado con sinceridad—sinceridad de la que nadie honradamente puede dudar—que estamos y nos sentimos bajo la jefatura del señor Moret, del mismo modo, en la misma forma, aunque en posición muy inferior, que en igual respecto se hallan nuestros ilustres y constantes amigos los Sres. Montero Ríos, García Prieto y Montero Villegas.

Pues á pesar de esta manifestación leal y claramente hecha y de aquella demostración concluyente, sigue afirmándose con la misma candidez de lo que á todas luces es incierto, que el partido liberal lucense se halla no sabemos en que rincones ó antecámaras donde no puede vislumbrarse, y se pretende presentarnos en oposición abierta á la persona y á los mandatos del jefe preclaro é indiscutido, y, aún más todavía, á los propósitos de aquéllos otros nuestros ilustres y constantes amigos.

Tan inocente burdo empeño, no debiera merecer los honores de ocuparnos, si la forma en que son traídos y llevados el nombre y la voluntad del Sr. Moret no exigiera de nosotros una protesta que ponga reparo, ya que no el correctivo que merecen, á aquellos atrevimientos de la lengua y de la pluma.

En nombre del Sr. Moret, diciendo que se habla autorizadamente, se escriben cosas como ésta: «el partido liberal lucense, atento á las órdenes de su jefe, se abstuvo de tomar parte en actos políticos por aquí no autorizados ni aprobados.» Y se añade: «nadie del jefe abajo podrá desmentir estas órdenes que ponemos en la voluntad y en la pluma del Sr. Moret.»

Pues sí, caro colega—colega es el que tal enormidad escribe—nosotros, muy por debajo del jefe, desde los últimos peldaños de la escala, negamos, desmentimos claramente, terminantemente, que nadie, en absoluto nadie, esté autorizado por el Sr. Moret para afirmar la insensatez de que él ha ordenado á sus amigos, al partido liberal lucense, que se abstuviese de concurrir á un acto político en honor del señor García Prieto.

Ni el partido liberal lucense recibió esa orden ni podía recibirla; porque aún en el supuesto imposible dentro del criterio democrático del partido, de que el Sr. Moret no estuviese conforme, conque en el acto aquél, se proclamase la jefatura provincial, como ésta surgió allí espontánea, libremente, no podía el Sr. Moret manifestar su oposición á lo imprevisto, á un deseo que bullía fervoroso en el corazón de todos pero que no se había exteriorizado ni había el proyecto de exteriorizarlo allí.

Fácil cosa es dirigirse al señor Moret y obtener de él respuesta en armonía, como es consiguiente, con lo que se escribe; lo que no parecía tan fácil y vá siendo en algunos casos llana, es que á esas respuestas así obtenidas—si es que existen—se les dé valor distinto del que condicionan preguntas ó exposiciones hechas á través de la cara del prisma que á ciertos egoísmos conviene.

Por muy halagüeñas, muy esperanzadoras que esas respuestas se juzguen—créanlo y no se engañen—no pueden tener más realidad ni más vida que la flor del poeta; el aire puro y diáfano de la mañana siguiente disipa la fragancia de las rosas separadas de su tallo en la oscuridad de la noche.

## LA PRENSA

El problema carlista está preocupando la atención pública en Cataluña.

El *Heraldo de Madrid* publica un telegrama fechado en Barcelona, del cual entresacamos este expresivo párrafo:

«Desde Olot comunican que el «apleche» carlista de San Felin de Pallares está sumamente concurrido.

Desde primeras horas de la mañana empezaron á reunirse los numerosos carlistas llegados de diferentes puntos de Cataluña para asistir á los actos anunciados, y que tanta expectación han despertado con motivo de la actitud vacitante del Gobierno.

Los carlistas muestran serbios haciendo ridículo alarde de sus ideales y de la influencia de que gozan en las altas esferas oficiales.

Casi todos los concurrentes al «apleche» van provistos de gruesos garrotes, y su actitud no es nada tranquila.

Abi tienen ustedes una admirable manera de hacer política.

Y aún hay quien intenta civilizar á Marruecos!

La conquista del Ayuntamiento, es hoy un tema político, de los que mayor importancia representan para los fines del partido liberal.

Unirse en compacto bloque para hacer la campaña electoral que se avecina, es el pensamiento general, es la idea común, es el propósito de todos cuantos conocen el principalísimo papel que el municipio ejerce en la acción de la política y en la vida de los partidos.

El *Imparcial*, en su editorial de ayer, trata esta cuestión en un conienzudo artículo, del cual son las siguientes líneas:

«Es tanto más apremiante y tanto más urgente realizar en todas las provincias esta obra de solidaridad liberal, cuanto que las fuerzas de la derecha se aprestan á acudir á la lucha electoral unidas ó entendidas, y son á varias las poblaciones de España donde funcionan centros de

propaganda y de organización electorales, en que los conservadores y los elementos que se llaman católicos y neutros trabajan mancomunadamente.

Es lógicamente ante este ejemplo, los liberales, que en cada ciudad y cada pueblo, saben por dolorosas y continuadas experiencias, á importancia que en todas las manifestaciones de la vida, tiene la función concejal, quieran unirse con los núcleos políticos que las son afines, para triunfar en las elecciones próximas, llevando mayorías á los Ayuntamientos.»

X concluye el colega con esta acertadísima observación:

«Cada día llegan á nuestras manos cartas de distintas regiones que prueban que la lucha, á la que acudirán unidos cuantos llevan el común apelativo de liberales representaría en los pueblos una obra de saneamiento administrativo. Además, como labor política, sería un recuento de fuerzas realizado en toda España, que probaría de modo indudable como piensa y siente la mayoría de la opinión española y sería una preparación para otras contiendas á las que forzosamente tendrán que apelar las fuerzas liberales, si no quieren ser totalmente destruidas.»

Acérese, en efecto, la hora de la prueba.

En España sobran fuerzas liberales para combatir; sobran es la que hace falta; y creemos que ésta sea perfecta en su día, pues nadie pospondrá los altos intereses de un partido á las limitadas aspiraciones de cualquier fracción, si ésta existiese.

El triunfo de la causa liberal es el punto de vista único, y ante él todas esas pequeñas diferencias de criterio, que en política, como en todo, son fruto de la eterna tendencia humana hacia el más allá ignoto de la perfección.

En la columna de honor de un periódico local, encontramos, entre otros, este párrafo:

«El *Vivariense*, al adherirse á aquel movimiento, nos habla de Montero Ríos, García Prieto, de Villagarcía, con referencias á noticias de Lugo, echa á volar el nombre del Sr. García Prieto y el nacimiento *Progreso* proclama la jefatura del señor Montero Villegas.»

Nó, colega, nó; no fué el nacimiento *Progreso*; fueron doscientos cincuenta políticos liberales de la provincia.

Lo cual es bien distinto por cierto.

El Norte de Galicia recoge una frase dirigida á nosotros por otro colega y en la cual, como en tantas otras, no habíamos parado mientes.

Y el Norte termina el comentario que la frase le sugiere diciendo que unos y otros, los liberales, andamos ciegos como topos.

Esperamos del apreciable diario conservador, para que la gente no vierta lágrimas por nosotros creyéndose en situación tan desgraciada, una rectificación. Y prueba de que gracias á Dios, tenemos buena vista, es el fondo que publicamos hoy.

Él puede el Norte enterarse de que los ciegos son otros, y guarde para ellos sus frases compasivas.

## Crónicas coruñesas

(De nuestro redactor corresponsal)

Durante mi estancia en la bella Marina de la que he recogido importantes y gratas impresiones que gustoso anoté en mi cartera y que iré publicando en el mismo orden en que las he recibido.

Después del viaje del Sr. García Prieto, que he descrito en anteriores crónicas, me dediqué á observar á indagar cuanto referirse pudiera las mejoras de urbanización local, cuanto atañan á los intereses marítimos de este pueblo y cuanto se relacione con la buena sociedad de la Coruña.

De todo ello pueden obtener provechosa lección aquellos pueblos que rezagados en los actuales tiempos por apatía ó abandono de sus habitantes ó por deficiencias ó desaciertos en la administración de sus intereses, quedan muy atrás en el camino que trazan la prosperidad y el engrandecimiento.

Tiempo tendremos de ocuparnos en todos estos asuntos que tanto afectan á la vida de los pueblos y limitémonos hoy á la tarea informativa reflejadora de las impresiones recogidas aquí en estos días.

Terminadas las fiestas de la exposición de ganados en la Granja Agrícola, vuelve la Coruña á presentarse ante nuestros ojos en su vida normal, tal como es, como se nos muestra siempre con su aspecto alegre y de actividad.

Quedaba sin embargo, por efectuar, fuera del programa, una fiesta que ha sido digno remate de las celebradas en la temporada, fiesta simpática que ha puesto de relieve, una vez más, el ambiente de cultura que aquí se respira y la distinción y elegancia que caracterizan á la buena sociedad coruñesa:

El *Nuevo Club*; el *Sporting*, la Reunión

de Artesanos y otras sociedades recreativas constituyen la representación genuina de aquella.

Del *Nuevo Club* y de la grandeza con que celebra sus fiestas me ocuparé otro día, así como también de la Reunión de Artesanos.

Desde hace tiempo venían dándose cita en el magnífico *Park* del *Sporting Club* todos los miércoles, la más bella representación de un mujeriego encantador lleno de singularidades atractivas y la distinción é intelectualidad de los que, admirando el talento, la hermosura y excepcionales gracias de aquél, buscaban ansiosos en lugar tan ameno y con tan sugestivos alicientes, holgadas satisfacciones á su espíritu, que nunca se vieron plenamente satisfechos, porque, fugaces, como siempre, los momentos de placer, sabían á poco aquellas dos ó tres horas que duraban tan gratas y cultas distracciones.

La últimamente celebrada, la que cerró con broches de oro y piedras preciosas la actual temporada veraniega bien merece que la consigne aquí en mis impresiones, por ser ésta una de las que más patentizan el modo de ser de esta, cultísima sociedad y particularmente la que, con el título de *Sporting Club* realiza estos actos que dicen mucho en favor de la capital de Galicia.

Ha tomado en arrendamiento el *Sporting*, para sus expansiones deportivas, una finca en el Camino Nuevo que, de simple terreno inculto, ha pasado á la categoría de *Park*, con sus fuentes y jardines á la inglesa, con sus calles de árboles, con un *Shooting*, con sus kioscos y sus paseos bordeados de frutales y de cómodos y rústicos asientos á parte de los múltiples y variados sillones de mimbre é infinidad de sillas. Levántase en el centro, uno á manera de Pabellón blanco, abovedado, de elegante y moderna forma artística y coronado por un mástil en el que campea la bandera blanca cruzada por dos anchas bandas verdes, emblema de la sociedad.

De cuan ventajoso ha sido para sus socios este lugar de esparcimiento no hay para qué decirlo.

Reducido el local que ocupa la sociedad en la calle más céntrica, y á pesar de su confort completo y elegante, sentía la necesidad de ensanchar su esfera de acción en el sentido de dar á sus socios y sus familias, durante el verano, festivales en los que, ni el calor, ni una atmosfera pesada y caliginosa en reducidos salones, molestase é hiciese insoportable su estancia en ellos, á la numerosísima y selecta concurrencia que allí se reúne.

Toda esa varonil juventud donde la milicia, las ciencias, la literatura, las artes, la industria, el comercio y la banca tienen en ella floreciente representación, necesitaba para sus propios, egoísmos y ambiciones en armonía con el homenaje, admiración que sabe tributar á la belle y elegante mujer coruñesa; un local amplio, que tuviese por techo el diáfano azul del cielo, por suelo la mullida alfombra verde tapizada de olorosas flores y por paredes las enredaderas de madre selva y otras trepadoras. Y en efecto lo consiguió, convirtiéndolo aquél antes erial en un delicioso y frondoso paraje de recreo.

Mil placeres le envío desde aquí al Sr. Olmos, que con tanto acierto sabe, no solo dirigir la sociedad que se honra con su presidencia sino que, sabe responder siempre á los deseos de sus socios.

No cabe dudar que el *Park* del *Sporting* satisface en parte una necesidad de las grandes capitales; lo de facilitar el trato y el conocimiento de las personas, si no han de vivir éstas aisladas, retraídas y sin relaciones; permaneciendo ignoradas así facultades y condiciones individuales que debieran ser del conocimiento de todos en bien de intereses generales ó particulares.

Allí, lo mismo se rinde culto á discretos literarios como se discute sobre política, lo mismo se habla de Bellas artes como se trata de asuntos comerciales ó industriales, lo mismo se discurre acerca de asuntos de actualidad que se recuerdan páguinas históricas de nuestras glorias, lo mismo se refieren notas de Sport que se comentan cuestiones financieras y por último lo mismo dispara Cupido sus flechas haciendo certeros blancos como Tersicore pone en movimiento cadencioso á elegantes parejas sobre blanca alfombra al compás de los armoniosos acordes de un vals ejecutado por brillante banda militar. Todo esto se verifica en aquel bello recinto perfumado con el hábito de las flores y tonificado con las suaves y salutíferas brisas del mar.

Celébranse también allí empeñados partidos de foot-ball, *law tennis* y otros juegos de Sport modernos, en los cuales hacen gala de su agilidad y su destreza varios socios del *Sporting*.

Para dar una idea de la última fiesta celebrada y de la concurrencia que á ella asistió baste decir que estaba toda la Coruña elegante, cuya representación es numerosísima, luciendo ellas, sobre todo, á parte de sus gracias y encantadora belleza, las más caprichosas novedades de la moda en sus *toilettes* y las más ricas joyas en sus adornos. Entre tantas y tantas hermosas mujeres se hallaban la ilustre escritora condesa de Pardo Bazán, los duques de la Conquista, los condes de San Román los marqueses de San Martín y la condesa de Taboada Loureda y otros tí-

tulos nobiliarios, que compartía con aquellas el disfrute de tan sugestiva fiesta. Y nada diré del elemento varonil pues estaba allí lo mejorcito, lo más distinguido, lo más granado de este pueblo.

Constituyen una verdadera delicia para todos, estos alardes de buen gusto y de buen tono, de elegancia y distinción, de lujo y de riqueza y sobre todo de belleza femenil con que nos muestra la Coruña su poderío y su valor.

Estos espectáculos tan gratos á nuestro espíritu empiezan, por regla general, con las tibiezas de la luz de un sol que declina, reemplazada más tarde por la azulada luz de potentes arcos voltaicos que dan á las bellas, que lo son todas, las que allí concurren, el dulce, suave y sutil aspecto de poéticas hadas ó de angelicales figuras, convirtiéndolo así aquella mansión en un pedacito de gloria, en una celestial morada.

Y, por último, nada diré tampoco como se visten los ángeles, que son allí nuestro embeleso, ni de como van ataviadas las que son su custodia. Las sedas, las plumas, los bordados y los encajes combinados en formas artísticas y caprichosas con que aparecen las últimas creaciones de la moda y realizadas por requisitas alhajas de perlas, brillantes, zafiros y rubíes se manifiestan en aquel fascinador conjunto.

Fiestas de esta índole ponen muy alto el nombre de la sociedad coruñesa, honran al *Sporting Club* y retratan el modo de ser de un pueblo que, como la Coruña, alberga en su seno tanto bueno y tanto bello.

MANUEL M. FOLE.

## ALLENDE LAS FRONTERAS

De Portugal

La Cámara de diputados ha aprobado el convenio concertado con los Estados Unidos acerca de la nacionalidad de los respectivos emigrantes; el convenio radiotelegráfico internacional y el correspondiente protocolo firmado en Berna en 1906; los convenios de derecho internacional privado referentes á procedimientos judiciales en materia civil, herencias, testamentos, casamiento y sus efectos, que concertado Portugal con Alemania, Francia, Italia, Holanda, Rumanía y Suecia.

La Cámara de Pares ha aprobado los convenios de arbitraje concertados con España, Inglaterra, Suecia, Noruega, Italia, Suiza, Austria-Hungría, Francia, Dinamarca y Estados Unidos.

Maniobras alemanas

El kaiser revistió al 15.º cuerpo de ejército en Strasburgo y presidió el acto de la entrega de nuevas banderas á los regimientos.

Han llegado á Hamburgo, para asistir, como huéspedes del Emperador, á las próximas maniobras militares, el ministro de la Guerra del Brasil, mariscal Rodríguez de Fonseca; el comandante militar de Rio Janeiro, general Méndez Morgas, y otros oficiales superiores. Vendrán á Berlín inmediatamente.

Los globos y la Guerra

El ministro de la Guerra inglés ha comenzado negociaciones para adquirir un dirigible inventado por el ingeniero Mr. Richardson, de Burslen. El dirigible ya armado con seis cañones de pequeño calibre. Es al mismo tiempo globo aerostato y aeroplano.

El emperador de Austria

El emperador de Austria padece un ligero *grippe*, contraída el martes último durante una partida de caza en Steiprogel. El miércoles tosía un poco. Sin embargo, visitó á su cuñado el duque de Alencon. El jueves hizo su paseo habitual, pero renunció á otra partida de caza proyectada, y pasó la tarde en sus habitaciones.

No se han suspendido las audiencias concedidas. El 5 de Septiembre saldrá para las grandes maniobras de Hungría.

Hallazgo curioso

Un río vecino de Greenwich dedicábase á pescar en las playas de New Smyrna.

Uno de los peces que pescó, tenía en el vientre un doblón español, del año 1608.

Estudian lo aquellos alrededores, enteros de que lo ocuparon en el siglo XVII muchos negociantes españoles.

Según dice, se halla sobre la pista de un gran tesoro que ha ido á parar al mar.

Luchoas políticas

Dispachos de Mayata (Sicilia) dicen que ayer se produjeron en dicha población graves desórdenes.

Los afiliados al partido socialista, enemistados desde hace tiempo con los radicales de la población, acometieron á la salida de una reunión pública.

En la plaza más grande de Mayata, convertida en campo de batalla, trabóse una descomunal contienda á estacazo limpio.

Después de una heroica resistencia,

los radicales inferiores en número, se batieron en retirada.

Los socialistas, vencedores, dedicaron a recorrer las calles, y a apedrear los escaparates de las tiendas que pertenecían a sus enemigos políticos.

La policía intervino, pero fué arrollada. La población quedó en manos de los amotinados.

Por la noche llegó la tropa de línea, que dominó el motín, y procedió a capturar a los principales culpables.

Desde Rusia

Siendo insuficientes las prisiones de Saratoff, las autoridades adquirieron recientemente una casa cerca del Volga para encerrar a los presos que no tenían sitio en la cárcel.

Hace dos días, unos niños que pescaban en el río descubrieron un saco muy pesado; lo abrieron y vieron horrorizados que contenía un cadáver.

Se reunió gente, comentando el suceso, cuando algo más lejos se descubrieron otros cuatro sacos parecidos al primero.

Los cinco cadáveres llevaban una cuerda al cuello.

De averiguación en averiguación, se logró saber que aquellos cinco infelices habían sido ejecutados sumariamente en la cárcel, y que no se había tomado con ellos ni siquiera el trabajo de inhumarlos.

En vista de la indignación popular, la policía se vió obligada a transportar los cuerpos al cementerio y a enterrarlos para evitar desórdenes.

Provisión de Notarías

Un decreto de Gracia y Justicia sobre provisión de Notarías establece los siguientes turnos:

Las de primera y segunda clase: primero, antigüedad en la carrera; segundo, antigüedad en la clase; tercero, oposición directa, y cuarto, excedentes forzosos.

Las de tercera clase: de cada tres vacantes, las dos primeras se proveerán mediante el turno de antigüedad en la carrera, y la tercera en el de excedentes forzosos. Los resultados de las provisiones de notarías de tercera clase...

No consumirán turno las vacantes que se cubran por notarios en situaciones de excedencia voluntaria. Toda vacante cuya provisión resulte desierta por falta de solicitantes o por no reunir ninguno de ellos las condiciones exigidas, pasará, sin consumir turno, al inmediato a aquel en que fué primeramente anunciada.

Para determinar la antigüedad en la clase, a más de lo dispuesto en el artículo anterior, se tendrán en cuenta la Notaría que el aspirante desempeñe al presentar la solicitud, y únicamente el tiempo que haya servido en otras de igual categoría.

Las vacantes que correspondan al turno de excedentes forzosos se proveerán en el más antiguo que las soliciten, sin preferencia de clases. Si hubiere varios aspirantes con el mismo antigüedad, será preferido el del Colegio al cual pertenezca la vacante, y si concurren dos ó más del mismo, ó no lo fuese ninguno, el de mayor edad.

Las vacantes que correspondan al turno tercero se proveerán mediante oposición a Notarías determinadas, que se celebrarán en la capital de la Audiencia territorial a cuya demarcación pertenezca.

Las vacantes de la tercera categoría, a que se refiere el último párrafo del art. 1.º, se proveerán en aspirantes al Notariado.

El cuerpo de aspirantes constará, como máximo, de 50 individuos, número que por ninguna concepto podrá ser ampliado, y el ingreso será mediante oposición.

PARA EL CAMPO

Otra planta forrajera

La planta de que hoy queremos decir algo, por si ello pudiera servir a los agricultores de ciertas regiones de España, que luchan con el problema de los forrajes, deseando una solución que alivie la situación triste porque atraviesa en ella la ganadería, llámase topinambur, por su origen americano.

El topinambur (Helianthus tuberosus) es, en efecto, originario del Canadá, de la familia de las compuestas; se le cultiva por sus tubérculos muy acuosos, más ricos en azúcar que los de la patata. Dados bien maduros al ganado, constituyen un buen alimento bajo el punto de la secreción láctea. Y, sobre todo, del engorde cuando se le suministra en cantidades modernas, y su introducción en las raciones se hace insensiblemente. El ganado porci-

no lo aprovecha en el estado crudo, pero es mejor cocido. Pueden también entrar en la ración del ganado ovino en poca cantidad y mezclados con alimentos secos; en caso contrario provocan a veces accidentes (mareos). Las hojas y los tallos verdes son apetecidos por los cerdos. La planta entera queda así aprovechable.

El cultivo del topinambur es en todo parecido al de la patata. Los mismos climas le convienen, y se puede asegurar que en los lugares donde se cosecha la patata se puede cultivar el topinambur.

Esta planta prospera en toda clase de terreno, hasta en los terrenos poco hondos. Siempre ha existido la tendencia de considerar esta planta como un recurso para ocupar tierras pobres, perdidas, inutilizables para otras plantas más valiosas; en donde no se producía nada, allí se sembraba el topinambur. Nada más erróneo: esta planta, para dar rendimientos regulares necesita tierras buenas, bien trabajadas, bien abonadas é irrigadas.

Se siembran tubérculos en líneas de 10 centímetros de profundidad, distantes de 40 á 50 centímetros, dejando en la línea de 30 á 50 centímetros de planta. Las distancias serán menores en tierras livianas. La cantidad de semillas es de 1.000 á 1.200 kilogramos por hectárea, ó sea 65 á 75 quintales fanega.

Los trabajos culturales son los mismos que los que se dan á la patata. La germinación de los tubérculos es muy lenta. Se aporca cuando los tallos tienen 25 á 30 centímetros de altura. Cuando la vegetación se para, lo que sucede después de siete á ocho meses, se pueden cortar los tallos y hojas; las partes verdes y tiernas sirven de pasto para el ganado; las secas son utilizadas bajo la forma de combustible.

Se dejan los tubérculos en el suelo puesto que se conservan muy mal en el aire; se desentierra á medida de las necesidades del consumo.

El segundo año después de la cosecha se labra el terreno.

La siembra entonces no es necesaria, pues siempre quedarán en el suelo bastantes tubérculos para dar nuevos tallos. Si se quiere conservar la regularidad de la siembra, se sacarán todas las matas que ocupen las interlíneas.

La planta puede conservarse así durante 5 y 6 años sin otros cuidados que la laboranza, las escardas y el abonamiento que siempre debe ser completo. En los lugares de irrigación sería necesario trazar á lo largo de las líneas los canales de riego.

Existe también la práctica de dejar el segundo año á la planta de apoderarse completamente del terreno; los tallos crecen en todo sentido y no se dan más escardas.

El topinambur, por su vegetación vigorosa, no deja en estas condiciones crecer las malas yerbas.

Los rendimientos son muy variables y dependen sobre todo los cuidados que se han dado á la planta y del terreno que ha ocupado.

En buenos suelos, con abonos convenientes se pueden tener cosechas medias de 30 á 35.000 kilogramos por hectárea; en otras condiciones no se obtienen más de 7 á 11.000 kilogramos. La cantidad de hojas y tallos aprovechables por el ganado es por término medio, de 4.000 kilogramos.

En general, si se da al topinambur el mismo cultivo que se da á la patata, se obtendrán siempre cosechas abundantes que resarcirán con creces los gastos hechos.

POR GALICIA

La Coruña.—Durante el mes que terminó ayer se recaudaron en la Aduana de la Coruña 252.790 pesetas en oro y 22.180'52 en moneda corriente.

En las subalternas fueron recaudadas 10.120 pesetas en oro y 9.074'67 en plata y papel.

Así, pues, resulta que la recaudación total en la provincia asciende á 162.910 pesetas, en oro, y 28.555'19, en moneda corriente; ó sea total general de 191.265, 19.

En igual mes del año último la recaudación fué de 162.366'91 ó sean 28.793'28 pesetas menos que en el mes último.

Se declaró el domingo á las dos de la tarde un incendio en un taller de confección de sillas establecido en el bajo de la casa núm. 10 de la calle de Saa Roque.

Pertenece la casa á D. José Barbetto. El incendio se desarrolló en una caseta de madera que había en el patio de la finca y que estaba abarrotada de atados de paja.

Prendió el fuego en ésta, y en pocos momentos ardió la mayor parte. El incendio fué sofocado por una sección del cuerpo municipal de bomberos dirigidos por el arquitecto Sr. Mariño.

Betanzos.—Ayer una pobre mujer sacando agua de un pozo de la calle de los Ferreiros, se encontró con la feroz sorpresa de que en vez de agua traía el balde un niño recién nacido.

El hallazgo produjo la natural impresión entre la vecindad, circulando con toda rapidez por la ciudad. El juzgado ha comenzado á instruir diligencias.

Se apunta á determinada joven como autora del infanticidio; y esto dió lugar á que, según dicen, una pareja de la benemérita saliese para Lugo con pista segura. La presunta autora es una joven guapa, cuyo nombre y apellido corresponde á las iniciales J. F.

Pontevedra.—Para mediados del actual mes se jugará en el campo de la Junquera de esta ciudad la partida definitiva, por este año, del campeonato de foot-ball ó balompié, organizado por la Sociedad Liceo Gimnasio.

Como es sabido posee la copa desde el año anterior el «Xilias F. C.» que forman los jóvenes del cable inglés en Vigo.

Orense.—El alcalde de Biana del Bollo ha concedido perpetuidad una sepultura en el cementerio de dicho pueblo, para que allí se guarden los restos mortales del notable filólogo gallego D. Manuel Rodríguez.

Además se colocará un «trao» de finado en la casa ayuntamiento de aquel pueblo.

En Orense se ha iniciado un proyecto de urbanización y ensanche de la ciudad, construyéndose en el centro del Campo de San Lázaro una hermosa plaza de la que partirán cuatro calles espaciales.

Calculase que sólo la venta de solares producirá un ingreso líquido de pesetas 150.000 al municipio.

El campo de la feria se trasladará al de los Remedios.

Vig.—La colonia santiaguesa de Vigo se reunió para regar al director de la banda de Beneficencia de Santiago señor D. Francisco Martínez, una batuta igual á la que constituyó el primer premio organizado por la sociedad «La Oliva».

Vilagarcía.—Llegaron á esta villa don Andrés Ripollés, ingeniero director de las obras de los reales palacios acompañado de su hijo D. Manuel y el contratista del puente que ha de unir á Carril con la isla D. Eugenio Ribera.

Precedió el Sr. Ripollés de Mondariz en donde se hallaba, y el Sr. Ribeira de Madrid.

La presencia de estos ilustres viajeros en Vilagarcía desató gran curiosidad por ser los actuales momentos de muchísimo interés para los asuntos de Cortagada.

En el mes de Noviembre próximo ha de ser inaugurado el teléfono en Vilagarcía.

Los trabajos de instalación comenzarán en la semana próxima. El concesionario de la red Sr. Sanjurjo publicará en breve las condiciones á que ha de sujetarse el reglamento de los que quieren abonarse á dicho servicio.

Canalejas en Lugo

Este ilustre hombre público llegará á Lugo, mañana, entre siete y ocho de la tarde. En el Hotel Méndez Núñez será saludado por las comisiones oficiales y por sus amigos políticos.

La conferencia que el elocuente parlamentario dará en el Círculo de las Artes, comenzará á las ocho y media. Oparán el estrado las autoridades y presidentes de los centros literarios, científicos y mercantiles. Los palcos se reservan para las damas pudiendo los socios del Círculo que hayan de asistir con sus familias á palco solicitar dicha localidad, verificándose mañana á las doce un sorteo entre los solicitantes.

Terminada la conferencia, el Círculo obsequiará con un banquete al señor Canalejas, en el salón de fresillo.

El Ayuntamiento obsequiará con una serenata al ilustre visitante, á cuyo efecto la banda de música municipal, situada frente al Círculo, amenizará el banquete.

El Ofeón Gallego, cantará ante el Sr. Canalejas las obras más selectas de su repertorio.

El jueves los médicos titulares le obsequiarán con otro banquete en el Hotel Méndez Núñez, regresando á Madrid en el rápido. Antes visitará lo más notable de la población, y recorrerá en automóvil lo más pintoresco de los alrededores.

Acompañarán al Sr. Canalejas el senador Sr. Palomo, el senador vitalicio Sr. Canalejas (D. Luis), el conde de Pinofiel, D. Francisco Pérez Asensio, que vienen con él desde San Sebastián, y desde el Ferrol, el general del cuerpo jurídico de la Armada señor Moreno y el Sr. Sánchez.

LUGO

Hemos recibido atento B. L. M. del señor Presidente del Círculo de las Artes invitándonos á la conferencia que mañana dará en aquella culta sociedad el elocuente orador D. José Canalejas.

Agradecemos como se merece tan cortés invitación.

Ayer á las nueve de la noche se presentó en el cuartel de la Guardia civil de esta capital, un individuo llamado Melecio López García, el cual presentaba una herida en la cabeza producida por otro sujeto que se dió á la fuga. El hecho ocurrió en la Ronda de la Coruña. Al herido se le practicó la primera cura en una farmacia, pasando después al hospital.

Por la Comisión mixta de Reclutamiento, se señalaron los días 12 y 25 del próximo septiembre, para la continuación del despacho de incidencias relacionados con el remplazo del año actual y revisión de los anteriores.

Parnoctó esta noche en la Inspección un individuo que se dedicaba á pedir limosna contestando en malas formas á quienes se la negaban.

Según noticias que hemos recibido de Sober, ha resultado animadísimo el mitin últimamente celebrado en aquel pueblo.

Dió principio el acto á las cuatro de la tarde y tomaron parte en él los oradores Sres. Pérez Fernández, secretario de la sociedad de Sober; Gil, presidente del centro solidario de Monforte; Peña (D. Antonio), en representación de la sociedad agrícola de Bóveda; Armesto (D. Gustavo), representando á la sociedad de labradores de Monforte; Casares

(D. Santiago) y Martín, en representación del centro solidario de la Coruña y Banet Fontela.

Reinó un orden completo. Entre otros acuerdos adoptó el de telegrafiar al Sr. Maura, pidiendo la libre introducción del maíz.

El trece del actual celebrará otro mitin solidario en Saviñao.

Con arreglo á las disposiciones vigentes, estará abierta en las Secretarías de todas las Universidades de España, desde el 1.º al 30 de Septiembre, la matrícula ordinaria para el curso de 1908 1909.

Los que desean inscribirse en dicha matrícula presentarán su cédula personal y una papeleta que se les proporcionará, consignando claramente en la misma, además de los apellidos paterno y materno, las asignaturas en que quieren verificarla, observando el orden que se señalan las disposiciones vigentes.

Los derechos de matrícula son 20 pesetas por cada asignatura y 40 para los que la verifiquen en la época extraordinaria, que satisfarán en papel de pagos al Estado; y en metálico los de inscripción, prácticas y los correspondientes á las especialidades médicas establecidas por Real decreto de 21 de Septiembre de 1902.

Los que se matriculen por primera vez acreditarán, al formalizar la matrícula, tener aprobados los ejercicios del grado de Bachiller, y exhibirán el correspondiente título en la primera quincena de Mayo próximo.

Los que se inscriban en el primer grupo de Facultad acreditarán también, por medio de certificación de nacimiento, haber cumplido la edad de 16 años.

Los que hubieren obtenido la calificación de Sobresaliente con derecho á matrícula de honor, podrán solicitar igual número de asignaturas completamente gratuitas como notas de dicha clase hayan merecido, exceptuando los derechos correspondientes á las prácticas.

Los exámenes extraordinarios para los alumnos que no lo hayan sufrido, y para los que hayan obtenido la calificación de suspenso en el mes de Mayo, se verificarán en el 6 de Septiembre, en los días y horas que se señalarán oportunamente.

Conforme á las Reales órdenes de 31 de Julio de 1904 y 8 de Abril de 1905, los alumnos que hayan sido suspensos en una ó dos asignaturas de un grupo ó año, ó que no hayan sufrido el examen de las mismas, pueden matricularse en ellas y en las del grupo siguiente inmediatamente, guardando en el examen el orden de prelación establecido en los planes de estudios vigentes. Asimismo, por Real orden de 14 de Septiembre de 1903, se ha concedido que los alumnos de la Facultad de Medicina puedan cursar la asignatura de Alemán durante el período de los dos primeros años de la carrera, exigiéndoles el certificado de aprobación de dicha asignatura antes de matricularse en cualquiera de las asignaturas del tercer grupo de estudios de la expresada Facultad.

Los alumnos tendrán en cuenta las disposiciones legales y las advertencias que constan en las papeletas de solicitud de matrícula, á fin de no solicitarla en asignaturas incompatibles; entendiéndose que si lo hicieren, dichas matrículas se considerarán nulas, con pérdida de los derechos abonados.

Nuestro activo corresponsal en Vivero se han unido ante el altar en indisoluble lazo la bellísima señorita María Cortiñas, con nuestro querido amigo el Director del Banco de España en esta plaza D. Francisco G. Fariñas, dándonos interesantes detalles de la ceremonia nupcial, los que tenemos que dejar para el número de mañana bien á pesar nuestro.

Tomó parte en la caravana automovilista que fué á Pontevedra á saludar al señor Besada y á entregarle la medalla y el título de socio honorario de la Real Asociación automovilista de Galicia nuestro distinguido amigo D. Pascual Izuel Domínguez.

Ha causado impresión profundísima en esta ciudad, el inesperado fallecimiento del ilustrado canónigo de Santiago don Ramiro Ciorraga Soto, ocurrida en Cangas (Vigo) al terminar de pronunciar un sermón en la iglesia de aquella villa.

Cuantas personas conocían al finado capitular y apreciaban sus bellísimas condiciones personales, lamentansinceramente su prematuro fallecimiento.

Viajeros

En el correo de hoy ha salido para el balneario de Guitriz la Sra. D.ª Dolores Basanta de Rebellón y su bella hija Isabel.

En el mismo tren ha salido nuestro querido amigo el farmacéutico, D. Joaquín Castriellón.

Salíó el coronel de Ingenieros y buen amigo nuestro D. José Saavedra Lugilde.

Han regresado de la Coruña la señora é hijos de nuestro particular y querido amigo D. Francisco García Armero.

Hállase entre nosotros, después de haber pasado una temporada en Panticosa, nuestro querido amigo el abogado D. Alejandro Quiroga Guitán.

Han regresado de Vivero las señoras de Almoína y de Azeárraga.

De la Coruña ha llegado nuestro querido amigo y compañero el procurador de los Tribunales y Corredor de Comercio D. Dositeo López Cedrón, con su familia.

De Miño han regresado las familias de nuestros amigos D. José y D. Manuel Carro.

EN LA AUDIENCIA

Sumarios terminados: Mondoñedo.—Hurto de carnes de cerdo y cereales á Jesús Cuba Ramos, vecino de Villacampa, contra Ramona Cubas, y hurto de dinero á José Antonio Albite, vecino de Bretoña.

Señalamientos para el mes de Septiembre

Día 11. Monforte.—Daños, contra María de la Sota y otro; ponente Sr. Lic. Sr. Cereijo, procurador Ulloa.

Idem. Chantada.—Disparo de arma de fuego y lesiones, contra Ricardo Suárez, ponente Sr. Costa Lic. Sr. Pardo Rodríguez, procurador Landrú.

Día 12. Monforte.—Calumnias, contra Josefa Rodríguez; ponente Sr. Costa licenciado Sr. Pardo Rodríguez, procurador Soto.

Día 14. Villa ba.—Lesiones, contra Manuel Piñeiro; ponente Sr. Presidente, licencia Sr. M. an, procurador Soto.

Idem. Becerreá.—Idem, contra Albino Mausa; Fernández, ponente Sr. Calvo, licenciado Sr. Pardo Pallín, procurador Seijas.

Día 15. Idem.—Idem, contra José Rodríguez López; ponente Sr. Costa, licenciado Sr. Pardo Suárez, procurador Ulloa.

Idem. Fonsagrada.—Hurto, contra Manuel Fernández y otro; ponente Sr. Calvo, Lic. Sr. Tapia, procurador Landrú.

Día 16. Chantada.—Disparo de arma de fuego, contra Luis Ruco; ponente Sr. Presidente, Lic. Sr. Llamas, procurador Lage.

Idem. Villaiba.—Idem, contra Segundo Moreda; ponente Sr. Costa, Lic. Sr. López Pérez, procurador Ulloa.

Día 17. Lugo.—Lesiones, contra Narciso Díaz; ponente Sr. Costa, Lic. Sr. Peña, procurador Alfonso.

Idem. Chantada.—Hurto, contra Genaro Vázquez; ponente Sr. Calvo, licenciado Sr. Díaz Rodríguez, procurador Rúa.

Día 18. Quiroga.—Daños, contra Manuel María López, ponente Sr. Costa, licenciado Sr. López Pérez, procurador López Pardo.

Idem. Monforte.—Hurto, contra Maximino Varela; ponente Sr. Calvo, licenciado Sr. Varela Balboa, procurador López Sánchez.

Día 19. Chantada.—Lesiones, contra José Carnero y otros; ponente Sr. Presidente Lic. Sr. Tella, procurador Seijas.

Día 21. Sarcia.—Disparo de arma de fuego, contra José Sánchez López; ponente Sr. Costa, Lic. Sr. Marmel, procurador López Sánchez.

Idem. Monforte.—Desobediencia, contra Maximino Varela y otro; ponente Sr. Calvo, Lic. Sr. Pardo Rodríguez, procurador López Cedrón.

Día 22. Fonsagrada.—Lesiones, contra Manuel Muñoz y otro; ponente Sr. Costa, licenciados Sres. Varela Balboa y Pereira, procuradoras López Sánchez y Vidal.

Idem. Vivero.—Idem, contra Juan Castelo y otro; ponente Sr. Costa, licenciado Sr. Varela Balboa, procurador Barcia.

Día 23. Idem.—Robo, contra Jesús García Méndez; ponente Sr. Costa, licenciado Sr. Albarado, procurador López Cedrón.

Día 24. Idem.—Homicidio, contra Valentín Peña y otros dos; ponente Sr. Balboa, Lic. Sr. Castriellón, procurador Nuñez.

Día 25. Sarria.—Robo, contra José Gómez Peña; ponente Sr. Costa, licenciado Sr. Casais, procurador Roca.

Día 26. Idem.—Homicidio, contra Antonio Gómez; ponente Sr. Calvo, licenciado Sr. Fernández Vivero, procurador Roca.

Día 28. Mondoñedo.—Rapto, contra Ramón Palmero; ponente Sr. Calvo; licenciados Sres. Marmel y Tapia, procuradores Soto y García Gesto.

Día 29. Idem.—Tentativa de asesinato, contra Antonio Paz; ponente Sr. Costa, licenciado Sr. Cereijo, procurador Roca.

Día 30. Quiroga.—Robo, contra José Pérez y otros; ponente Sr. Calvo, licenciado Sr. Traseira, procurador Seijas.

Lista de los señores jurados que han de actuar en el próximo cuatrimestre:

PARTIDO DE VIVERO

Cabezas de familia

Sres. D. José Abad Ramos, de Cillero; Benito Rodríguez López, de Magazos; Manuel Bermúdez Bouza, de Cabana; Pedro Valentín Castillo, de Vivero; José Mariño, de Cezar; Julián Paz Martínez, de Cillero; Antonio Rivera Blanco, de Galdó; José López Valle, de Burela; Eugenio Martínez Casnet, de Vivero; Pedro Ribera Bouza, de Bravos; Francisco Nuñez González, de Vivero; Justo Pereira Cayón, de Cerro; José Villares González, de id.; Benigno Fernández Villar, de Chavín; Manuel Gómez Cal, de Galdó; Andrés Cao Pérez, de Bravos; José Balmayor Martínez, de Cerro; José María López Veiga, de Valcarria; Antonio Dopico Rivera, de Vivero; Francisco Méndez Durán, de Bravos.

Capacidades

Sres. D. Eusebio Enjados Fernández, de Vivero; Antonio Casar Paleu, de Chavín; Maximiliano Barreiro Casar, de Vivero; Antonio Soto Penabad, de Burgo; Ramón Rubal, de San Pantaleón; Segundo; Pita Almoína, de Vivero; Rafael Galdó Basanta, de id.; Francisco Cal Núñez, de Galdó; Antonio Sánchez Pérez, de Casar; Maximino Alvarez Bayolo, de Vivero; Jesús González Villalba, de Cillero; Juan A. Franco Santaballa, de Valle; Vicente Cobeiro Salguero, de Vivero; Emilio Casariego Gayol, de id.; José María Cao Baamonde, de Merille; Tomás Vizoso Sanjurjo, de San Pedro.

Estos Jurados deben comparecer ante esta Audiencia provincial los días 23 y 24 de Septiembre próximo, para intervenir como tales en las sesiones de los juicios de las causas por robo contra Jesús García Méndez, y por homicidio contra Valentín Peña y otros dos.

SECCION RELIGIOSA

Santo de mañana 2 de Septiembre.—San Esteban, hijo de los duques de Hungría. Vió este Santo la primera luz del mundo el año de 978.

Falleció su padre el año de 997 se vió precisado á cargar sólo con el gobierno

de sus Estados, siendo su primera diligencia asegurar una paz con sus príncipes vecinos y desterrar el paganismo.

Irritados los sacerdotes de los ídolos, tomaron las armas contra el joven duque y pusieron sitio a Verprit, segunda plaza de Hungría.

Se aseguró que, en una ocasión, por tener el consuelo de dar limosna por sus propias manos, se disfrazó para no ser conocido, siendo arrojado al suelo y maltratado por los mismos á quien socorría.

Los de serlo molestó tal violencia se dirigió á la Virgen y le dice: Ben véis ¡oh Reinado de los Cielos!

Ben véis ¡oh Reinado de los Cielos! como han tratado vuestros soldados al que Vosos dignastéis hacer Rey; si esto lo hubieran hecho los enemigos de la religión, ya vería yo lo que había de hacer con ellos; pero, siendo obra de los criados de vuestro hijo y mi dulce Salvador, recibí con alegría esta aventura y os doy gracias por ella.

Si rectitud inexorable en la administración de justicia fué el móvil que impulsó á un hecho para quitarle la vida, lo que hubo efecto el día de la Anunciación, 15 de Agosto del año de 1058.

REGISTRO CIVIL

Motimiento de población del día 1.º. Nacimientos.—José Castro Fernández, en Pedraza; Rosa Sánchez Castedo, en Angles; Emilio Díaz Sánchez, en Piugos; Eivra Real Neira, en Lugo.

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

La policía

Madrid 1.º-12.—Muy en breve publicará la Gaceta la convocatoria para las oposiciones á plazas del cuerpo de policía.

Las oposiciones de vigilantes se efectuarán en las capitales de las provincias respectivas.

Aumento de sueldos. Madrid 1.º-12.—En el próximo presupuesto se suprimirán todos los sueldos menores de mil pesetas en el cuerpo de Policía.

De Cataluña

Los solidarios

Madrid 1.º-12.—De Barcelona comunican que 27 diputados solidarios se han reunido, acordando telegrafiar al presidente del Consejo de ministros Sr. Maura, protestando del proceso inuito del redactor de El Poble.

Confíase en que este periodista será puesto en libertad.

Peregrinaciones

A Lourdes y Zaragoza

Madrid 1.º-12.—Dicen de Granada que han salido para Lourdes y Zaragoza unos 420 peregrinos.

La peregrinación á ambos puntos resulta animadísima.

Temiendo un motín

Se adoptan precauciones

Madrid 1.º-12.—En el pueblo de Gayera háñse reconcentrado treinta números de la Guardia civil ante el temor de que surjan tumultos producidos por los arrendatarios de las tierras del marqués de Campotenar.

Espérase que la prudencia y buen tacto de las autoridades evitarán todo suceso lamentable.

De Barcelona

Inauguración de una escuela

Madrid 1.º-12.—Telegramas de la ciudad condal, dan cuenta de que con toda solemnidad ha sido inaugurada la Escuela de policía.

Al acto han asistido las autoridades y un numeroso público.

Pronunciáronse discursos entusiastas. Alguno de los oradores hizo detenido estudio de la policía de otras naciones, felicitándose de que llegará un día en que la española no vaya en zaga á las demás.

El viaje del Rey

Nuevas visitas

Madrid 1.º-12.—Los últimos telegramas de Londres, dicen que el Rey don Alfonso XIII continúa sin novedad en la isla de Cowes.

Ayer ha visitado nuevamente la Exposición franco-inglesa, haciendo grandes elogios de los principales trabajos presentados en ella.

Después de su visita á la Exposición, ha regresado á Cowes.

Terrible tempestad

Enormes pérdidas

Madrid 1.º-12.—Telegramas de Berna dan cuenta de una horrorosa tempestad que ha descendido sobre el Cantón de Bressia.

El huracán arrancó de cuajo miles de árboles en las afueras de la población. Dentro de ella, las pérdidas sufridas son realmente incalculables.

Créese que haya habido muchas desgracias personales, pues han sido innumerables las casas que se han desplomado, quedando completamente reducidas á escombros.

De policía

Arrow, jefe

Madrid 1.º-12.—Noticias de Barcelona dan cuenta de haberse encargado de la jefatura de la policía el famoso Arrow.

Es muy comentado este suceso, interpretándose por muchos como una justificación de la dimisión de Tressole, cuya labor y cuyas manifestaciones al hablar de la pista de altura, habían conquistado á gran parte de la opinión barcelonesa.

Presos fugados

Huida á Francia

Madrid 1.º-12.—Varios detenidos en el pueblo de Caleña (Cataluña) háñse fugado, internándose, según se supone, en Francia.

Los fugados hallábanse disfrutando de libertad provisional.

La policía trabaja activamente por descubrir si en efecto se han internado ó no en la vecina república.

La política portuguesa

El partido progresista

Madrid 1.º-12.—Noticias de Lisboa comunican que han celebrado una de-

tenida reunión los jefes y personas significadas de la política progresista.

El objeto de esta reunión ha sido, según se afirma, el tratar de la constitución de un nuevo Gobierno que responda en absoluto á los ideales del partido.

Probable Presidente

Madrid 1.º-12.—Entre los jefes del partido progresista regenerador de Portugal ha predominado la idea de que presida el nuevo Gobierno, en caso de que se llegue á su constitución el ilustre Campos, á cuyas iniciativas y á cuyo talento debe tanto la política regeneradora portuguesa.

Después de la reunión

Madrid 1.º-12.—Despachos posteriores traen la noticia de que muchas personalidades de alta significación en la vida pública se han adherido á la idea de la constitución del nuevo partido presidido por Campos.

Una embaucadora

Víctima de un breveje

Madrid 1.º-12.—Dicen de Sevilla que una agraciada joven, que se hallaba locamente enamorada de su novio, suministró á éste, por consejo de su madre, un breveje para conseguir que á su vez se enamorase también. La joven acudió á una embaucadora de las que más fama tienen entre aquellas gentes supersticiosas é ignorantes, y suministróle en efecto el breveje solicitado.

El novio, poco después de haber tomado la pócima se ha vuelto completamente idiota.

No hay cura posible

Madrid 1.º-12.—Noticias posteriores aseguran que la novia, desesperada por los resultados de su obra, acudió á la misma embaucadora para conseguir la curación de su novio, suministrándole otro nuevo breveje. La embaucadora prometióse así pero no lo consiguió.

El novio sigue en un estado de idiotez completa.

La familia del novio

Madrid 1.º-12.—No es posible lograr la curación del novio. La familia de éste acudió también á la autora de la pócima, pero el veneno suministrado en ella sigue produciendo sus efectos.

La embaucadora denunciada

Madrid 1.º-12.—La familia del novio, ante la imposibilidad de curarle con los brevejes de la Celestina, ha denunciado á ésta á la policía.

Esta, inmediatamente que tuvo conocimiento de lo sucedido, procedió á la detención de la embaucadora y de la madre y la hija.

Opinión de los médicos

Madrid 1.º-12.—Los médicos que han reconocido á la víctima de este embaucamiento, confiesan que su curación es muy difícil y que se invertirá en ella largo tiempo.

Este suceso ha producido honda impresión en toda Sevilla, donde está siendo el obligado tema del día.

La fabricación de moneda

Nuevo procesado

Madrid 1.º-12.—En la madrugada de hoy ha declarado el abuelo de la muchacha detenida como expendedora de billetes falsos.

Como de las declaraciones prestadas por éste, parecen deducirse graves cargos contra él mismo, se ha procedido á su encarcelamiento, decretando la libertad de la muchacha.

El abuelo será procesado.

De Valencia

Más detenciones

Madrid 1.º-12.—Comunican de Valencia que ha sido detenido por la policía de aquella capital, tras activas pesquisas, un sujeto llamado José Ripoll, á quien se cree seriamente comprometido en la fabricación de moneda falsa.

Espérase que la detención de este individuo, abrirá camino á otras pistas, orientando la acción activa y constante de la policía.

De Marruecos

Ultimas noticias

Madrid 1.º-12.—Telegrafían de Tánger que Muley Abd-el-Aziz ha marchado á la finca de Alvaaz, la cual trata de alquilar para residir en ella durante algún tiempo.

¿Murió Giani?

Madrid 1.º-12.—Esta mañana han circulado por la Corte insistentes rumores de haberse recibido un telegrama anunciando la muerte del notable Giani.

La noticia no ha sido confirmada aun. Entre los que siguen paso á paso los acontecimientos que se desarrollan en el Imperio marroquí, afirmase que la muerte de Giani, hubiera determinado sucesos de suma trascendencia por la activísima parte que lleva en la presente campaña.

Menebi y Haffid

Madrid 1.º-12.—Asegúrase que Menebi tiene en su poder varias cartas de Muley-el-Haffid, que se abstuvo de publicar por contener disposiciones sumamente peligrosas.

Ante la imposibilidad de dar á la luz pública las manifestaciones que en aquellos documentos se contienen, Menebi ha escrito á Haffid comunicándoselas.

Noticias contradictorias

Madrid 1.º-12.—Los últimos telegramas recibidos de Marruecos son tan contradictorios entre sí que no es posible formar juicio de la situación. Sábese que ésta mejora notablemente en Rabat. En cambio, de Fez, mientras unos despachos aseguran que reina sincero júbilo, otros afirman que la mayor parte de la población muéstrase incrédula á las promesas del Haffid y es generalmente hostil á éste.

Ultima hora

Un guardia asesino

Madrid 1.º-14.—Comunican de Jaén que un guardia civil que iba de pareja en servicio, mató á su compañero.

El agresor, que fué oportunamente detenido, no ha confesado las causas que le impulsaron á cometer el crimen.

Ha dado principio la instrucción de la correspondiente sumaria.

Créese que entre ambos guardias mediaban antiguos y enconados resentimientos.

La peregrinación á Lourdes

Un tren que descarrila

Madrid 1.º-14.—Dicen de Granada que en un lugar cercano á Moreda, ha descarrilado el tren que conducía á los peregrinos que se dirigían á Lourdes.

Ignóranse por completo los detalles de este suceso, que preocupa á muchas personas.

Corren rumores de que hay varios heridos.

De política

Consejo de ministros

Madrid 1.º-14.—Hoy á las cinco de la tarde celebrárase Consejo de ministros.

Fin de temporada, gran liquidación

VENTA EXTRAORDINARIA

Solo por diez días

Todas las existencias del Comercio de Antonio Chain se venden con gran rebaja de precios para dar cabida á las compras que tiene hecho esta casa para la próxima temporada.

Percales de todos los colores á 20 céntimos la vara; percales batistas, de dos reales á un real vara; céfros superiores de tres reales á uno y medio; Lanas negras y en color á dos reales vara; cuellos, puro hilo, á un real uno; camisas, alta novedad, gran rebaja; sombrillas se liqu dan muy baratas; pañuelos jaratón, muy baratos, desde doce reales doctena; géneros blancos de sábanas gran rebaja; calcetines, medias, desde un real par.

EN PAÑERIA GRAN NOVEDAD

Lanas, jergas y vicuñas, estambres, chivo, armures, corte de pantalón, sargas para manteos y sotanas con 30 por 100 de rebaja.

INMENSIDAD DE ARTICULOS

Solo diez días duran estos precios

Comercio de Chain Pallín, Calle de la Reina núm. 3, Casa del Sr. Soler

Banco Aragonés de Seguros y Crédito

QUINTAS SOCIEDAD ANÓNIMA DOTALES

Capital social: 2.500.000 pesetas

Domicilio: Zaragoza. Sucursales Madrid y Barcelona

QUINTAS DE 1909

Este Banco constituido especialmente para la redención del servicio militar activo de las armas, mediante el depósito de la prima única antes del sorteo de cada año, de 325 pesetas (ó sean 3.300 reales) ó á plazos se les deja libre, á todos los mozos aun cuando fuesen llamados posteriormente de señalado el Cupo é ingresado en Caja, ó se les entrega las 1.500 pesetas que importa la redención y devuelven las primas depositadas, caso de fallecimiento excepción legal é inutilidad del individuo.

Admite por años antes del sorteo según la edad del asegurado y Seguros dotales, para percibir á las 18 y 21 años de edad, una cantidad de 1000 pesetas á 5000 pesetas al cumplir el plazo según las diferentes tarifas (que están á disposición del público en las subdirecciones.)

Tiene constituidos á favor de sus asegurados como garantía en las Cajas del Estado y Banco de España más de 450.000 pesetas que determinan el Reglamento de Seguros de 29 de Abril de 1902 y Real Decreto de 25 de Junio de 1906, á parte de los 2.500.000 en acciones y lo viene recuperando trimestralmente.

No hacer contratos de QUINTAS, sin antes enterarse de las ventajas, condiciones es ciales y garantía que ofrece este BANCO, única Sociedad Anónima de esta clase en España. Aumentando sus primas, recursos y fondos continuamente, que ingresa en la Caja general de Depósitos del Estado. Este Banco en 1907 ha pagado á sus asegurados por contratos cumplidos y redenciones hechas la suma de 475.476 pesetas.

Cuenta con Representantes en todas las capitales de provincia y Agentes de partido. La prensa española colma de elogios á dicho Banco único en su clase hasta la fecha, por su cumplimiento y garantía. Diríjanse sea personal ó por escrito al Subdirector representante único en esta capital y provincia de Lugo, DON EMILIO SERRANO MARQUÉS, Plaza del Obisp Izoquierdo núm. 15, (antes del Castillo) LUGO.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with 2 columns: Subscription type and price. Lugo, un mes. 4 pesetas. Biera, un trimestre. 16. Lem, un año. 9. Ultra mar y extranjero.

REDACCIÓN: Manuel Becerra núm. 6

EL PROGRESO

ADVERTENCIAS

Anuncios y reclamos á precios convencionales. La correspondencia al administrador, don Laureano Méndez (No se devuelven originales).

ADMINISTRACIÓN: Manuel Becerra n.º 6

